

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca, Sábado 8 de Noviembre de 1913.

REDACCION Y ADMINISTRACION S. Bartolomé, 22.—Teléfono n.º 6

Las viejas cosas de Mallorca

En sus andanzas domingueras por esos pueblos mallorquineses, actúa el cronista, casi siempre, de fiel observador, de pequeño filósofo y de crítico incipiente.

Observa, filósofa y crítica *in mente*, forma su juicio, medita y calla..., o como en esta ocasión medita y escribe.

Y, es que en este particular momento de raciocinada observación, la impresión recibida fue de tal naturaleza que callar por un instante más, sería delito de lesa conciencia, contra la tradición, la historia, el Arte y la ética mallorquinas.

Afirmo esto, el cronista, porque es verdaderamente triste, tristísimo estar viendo uno y otro día como desaparecen de nuestra isla las joyas más valiosas y artísticas, sin que una mano amiga salga al encuentro de ellas para detener su marcha a extranjeras tierras.

Mallorca, nos decía un docto amante de esas viejas cosas, era, hace diez, quince, veinte años, un arsenal riquísimo de lienzos pictóricos, de mayólicas, de joyas, de marcos, de documentos, de arcos, hierros, armas, tapices, muebles y otros mil y mil objetos, libros y papeles. Era un colosal almacén de cosas retrospectivas de un valor inapreciable. Mallorca en arte antiguo podía marchar a la vanguardia de las poblaciones de la vieja Iberia, por la variedad inmensa de objetos y papeles pertenecientes a épocas primitivas.

¿Quién, con una acción directa o indirecta, ha intentado que no se fuera tal bagaje de Arte, de nuestra privilegiada tierra?

Nadie, absolutamente nadie. Triste destino el nuestro, condenados toda la vida a un rutinarismo odioso y a una ignorancia supina y crasa.

Cuán vergonzoso es, para un país de vieja historia, el que todo cuanto presenta una fisonomía marcada por las huellas de la antigüedad haya ido desapareciendo, para ir a enriquecer los museos de tierras extranjeras. Algo queda aún. Tarde se levanta airada nuestra voz, pero aún es tiempo de paralizar la total devastación.

La ruina histórica de un pueblo, pone de relieve los grados de cultura y educación moral que alcanzan sus habitantes. No queremos pues ser tilados de indolentes y faltos de sentimientos artísticos.

En sus andanzas domingueras, visitó el cronista, la vieja y risueña villa de Pollensa, y, en una de sus correrías por las tortuosas callejas fué a parar a un viejo y carcomido convento, donde hoy se cobija la casa-Ayuntamiento.

Esta casa-Ayuntamiento, tiene, como todas, un Archivo. Lo quisimos visitar; y a la amabilidad de un joven y de un veje que debe el cronista, un gran momento de delección y un instante de tristeza.

El Archivo ocupa una sola y reducida dependencia, mas en ella se encuentran almacenados buen número de antiquísimos libros y papeles y una riquísima variedad de objetos de mérito extraordinario pertenecientes a épocas remotísimas.

Muchos de esos libros y documentos aparecen colocados, en viejas estanterías, en perfecto orden de fechas, pero los más permanecen en montón tristemente olvidados, en espera de una mano amiga que acuda a su salvación.

Tal es la importancia del pequeño archivo de Pollensa, que a él han acudido buen número de personas eruditas en busca de datos para completar trabajos referentes a la isla de Mallorca.

En él hay documentos que datan de seis, siete y ocho siglos ha, y objetos que alcanzan los tiempos primitivos.

De este archivo pueblerino como de todos los demás, han desaparecido infinidad de documentos dignos de la mayor y cara estima, libros y objetos de valor crecido, material y artísticamente considerados.

muñen despertar y emprender con grandes bríos, esa bienhechora campaña artística y por medio de conferencias en los pueblos, de inspecciones a los archivos, de estudios particulares, infiltrar en la masa inculta de nuestros payeses el convencimiento de que no deben desprenderse de esas viejas cosas; que son la esencia de nuestro esplendor histórico.

Esa Liga, obteniendo venciones del Estado, de la provincia y de los municipios, alcanzando donativos particulares; aportando los socios sus cuotas mensuales y otros donativos, podría llegar a ser poseedora de un fondo de importancia suma que podría destinarse a la adquisición de esas obras que están en peligro de ser expatriadas.

¿No es verdad, pregunta el cronista, que esto que apuntado queda y otros mil medios más que se llevarán a la práctica, sería hacer obra de verdaderos amigos del Arte?

Como el pequeño Archivo de Pollensa, riquísimo en documentos y objetos, existen otros en Mallorca.

¿Por qué los verdaderos amigos del Arte no se distribuyen y guiados por su entusiasmo acuden a su organización y selección en horas que sus trabajos les dejen en libertad para ello?

Para el cronista, sería de gran satisfacción, poder hilvanar una breve crónica para tributar un aplauso entusiasta a los señores que en buena hora se constituyeron en grupo, para defender nuestras viejas cosas.

Borrique Vives Verger.

La última temporada musical alemana

Desde hace algún tiempo Berlín tiene fama de ser el centro del mundo musical. De todas partes del Imperio y hasta del extranjero concurren a la capital germana una multitud de artistas que van a perfeccionar sus estudios con uno de los innumerables profesores de canto o música que allí tienen cátedra. Muchos llegan ya con un renombre conquistado y sólo pretenden obtener la consagración de la crítica berlinesa. Y de este modo Berlín se ha convertido en una especie de bolsa de músicos.

La capital prusiana cuenta con cuatro grandes orquestas: dos de concierto y otras dos de ópera. Las dos primeras, Sociedad Filarmónica y Orquesta Blüthner y las dos orquestas reales han dado en la última temporada 242 conciertos, de los cuales 40 fueron conciertos sinfónicos, 26 ensayos generales, 34 adiciones populares y 42 conciertos corales.

Si se tiene en cuenta que la temporada musical dura alrededor de ocho meses, sale a la luz un concierto diario. No contamos, naturalmente, con los numerosos conciertos sinfónicos organizados por orquestas, a menudo muy buenas, pero que no tienen la importancia de las cuatro mencionadas.

En lo que respecta a los conciertos individuales hay en Berlín una costumbre curiosa. Allí rara vez un artista es contratado para que dé un concierto. Los empresarios han sido reemplazados por los «concertdirectoren» que se encargan de preparar la audición de los artistas con tal que éstos respondan de los gastos. Todos los que cuentan con los medios pecuniarios pueden, pues, hacerse oír en un concierto y, según su talento y su popularidad, alcanzan un pequeño beneficio, cubren sus desembolsos o lo que es más frecuente, salen del paso con un déficit más o menos considerable.

El número de conciertos dados por solistas es cuatro veces mayor que el de los orquestales. En la temporada 1912-13 se han realizado en Berlín 262 adiciones vocales por artistas líricos con acompañamiento de orquesta, 63 conciertos de cuartetos de cuerda, 34 recitales de violín, 29 conciertos de música de cámara, 23 organizados por reputados «kapellmeisters», 21 en que dos o tres artistas se repartían el programa, 6 de violoncelistas, 5 de organistas y 2 de órgano.

Como se puede ver en las notas estadísticas anteriores, el piano y el canto son en Berlín las artes líricas más florecientes. De entre los artistas que ofrecieron adiciones, por lo menos el 75 por 100 son dilettantes que pierden su tiempo y su dinero, el 10 por 100 alcanzaron lo suficiente para cubrir sus gastos y sólo el 4 por 100 obtuvo algún beneficio.

La mayor parte de los que se presentan ante el público no pretenden alcanzar ningún éxito pecuniario; como hemos dicho más arriba, procuran sólo merecer buenos juicios de la crítica, para más tarde conseguir algún contrato en las provincias o en el extranjero.

En total se efectuaron en la pasada estación invernal 1.099 conciertos, cifra a la que se debieron añadir 25 adiciones dadas por sociedades corales, unos 10 conciertos de beneficencia y alrededor de 30 conciertos de sociedades obreras.

Con motivo del jubileo del emperador, la Sociedad Filarmónica organizó una semana de festivales Bach-Beethoven-Brahms, y en el mes de junio otro dedicado sólo a Beethoven que duró también ocho días.

El acto musical más grandioso del año fué presidido por la Asociación Musical Alemana, al que prestaron su concurso 1.500 maestros que durante una semana fueron dirigidos por 16 «kapellmeisters» de los de mayor renombre.

Computados estos festivales se llega a la suma de 1.100 conciertos en una temporada artística que dura más o menos siete meses. Ya hemos observado que de la considerable cantidad de artistas que en ellos participaron, sólo una infima fracción obtuvo pequeñas ventajas financieras.

CUENTOS PARA LA ÚLTIMA HORA

El Secreto de la Mística

Fué en la clara penumbra de un cuartito, agradablemente caldeado, donde aprendí, en una de esas frías tardes invernales de triste y lacrimoso agonizar, a conocer toda la peregrina grandeza de un alma de mujer enamorada.

La heroína de mi cuento, no es un dechado de físicas perfecciones ni tampoco una conjunto de virtudes: es fea... fea..., tiene anchura la frente, castaño el cabello, la boca de abultados labios, grande, la nariz delgada, los ojos rasgados, pero tristes, sin expresión; una mujer, en fin, que sin el divino sentimiento de amor que la sublimiza, no hubiese llegado nunca a interesar a nadie.

Yo la conocí en la risueña quietud de un pueblo escondido entre serenos peñascales y laberínticas handonas. Su trato afable y la dulce mirada de sus ojos oscuros cautivarón mis simpatías y bien pronto fuimos íntimas amigas.

Aquella tarde, la Mística, estaba sentada frente a mí. Pensativa, evocadora, con la nostálgica mirada puesta en los lorrones cristales del ventanal y el busto turgente envuelto en la peluda estofa del mantón encendido, mi amiga, sonreía soñadora, cuando llamaron a la puerta.

«El cartero» dijo poniéndose en pie—voy con tu permiso.

Salí, regresando a poco con un periódico en la mano. Sentado en el sofá, lo abrí y busqué anhelante. Un imperceptible estremecimiento y el brusco cambio de color que observé en su rostro, me hicieron comprender que había encontrado lo que buscaba.

Alargué el cuello y con firmeza que la causa de su emoción no era otra, que aquella inicial seguida de apellido que acariciaba su mirada. Pálida, sonriente, con los violáceos párpados entornados y la nariz dilatada, contemplé largo rato aquel grupo de letras que, diríase, ejercía sobre ella misteriosa influencia hipnótica. Después, vi la frente inclinarse hacia el papel y vi los labios posarse acariciadores sobre los signos del nombre. Allí se hubiesen dormido de no haber hecho yo un movimiento que le recordó no estaba tan sola como se cree.

Entonces, ella, alzó la cabeza y me miró, estupidamente asombrada primero, luego con rabia, con odio.

«Por Dios, Flor...» le dije suplicante—¿qué te sucede?... ¿me das miedo... no me tienes afil?...

«Perdona—musité sollozando—ha sido un momento... te lo juro... pero yo te quiero y para demostrártelo voy a franquearte contigo segura de que guardarás como tuyo el secreto de mi corazón.»

Se levantó, aproximó su silla a la mía y cogiéndome las manos, suspiró.

«¿Has visto... has visto lo que he hecho? Yo callé; no sabía que contestaría y ella comprendiendo la causa de mi silencio, añadió, mostrándome el periódico.

«¿Ves tú esa firma?... ¡ja ves?... bueno, pues si yo dejara un día de besarla, me consideraría la mujer más desgraciada del universo. Tú has oído hablar de él y no me extrañaría me dijeras, ¿sabes? he mosido no voy mucho tiempo... Es cierto, sí, dos moceros éramos cuando me escribió la primera carta... ¡Qué carta, Dios mío... qué carta! ¡Publicaba con tan honda sinceridad, transpiraba, por así decir, tan profunda sinceridad sus palabras, que diríase escritas con palpitaciones de un corazón, con suspiros de un alma!..»

Nuestras relaciones al principio, fueron tranquilas, apacibles, mas después él hubo de marcharse a la ciudad a estudiar y los días que precedieron al de su partida, fueron sencillamente borrascosos. Él, exigente, me acababa a peticiones... ¡oh un retrato, mañana me echaba de cabellos... hasta llegó a pedirme ¡un beso!... Claro es, que yo no le di ni tanto así, pero ¡qué lucha conmigo misma, para sostenerme para no caer, para estarle con el labio lo que el corazón le concedía! ¡Qué de tragar saliva para que él, no se acordara de mi debilidad, para que él, no se apercibiese de mi debilidad, para que él, no se apercibiese de mi debilidad, para que él, no se apercibiese de mi debilidad, para que él, no se apercibiese de mi debilidad...»

El, se marchaba disgustado todas las noches y yo, agotada, me abandonaba sobre la cama y llorando, recriminábame mi dureza para con él, llamándole mujer sin corazón y jurando darle al día siguiente cuanto me pidiese. «Después de todo—decíame compasiva—¿qué es lo que me pide?... ¡un apretón de mano, una caricia, ¿cuál será la mujer que no se haya dejado acariciar por su novio? ¡nín guns! y yo ¿he de ser tan remala que le niegue lo que con tan buenísima voluntad le concedería?... ¡no, yo mil veces no! Mañana en cuanto abra la boca le estoy dando lo que me pida.» Afortunadamente, al día siguiente, continuaba negándole cuanto me pedía y él, exasperado, me llamaba muéca sin alma; me decía, que no le quería, que me hablaba de su amor... Oyendo sus palabras, estuve tentada mil veces de apoyar mi cabeza sobre su pecho, pero la fría voz de la razón intervenía aconsejándome: «Ten valor, sufre, no desmayes, que una vez puesta en la resbaladiza pendiente de las concesiones, te será imposible retroceder, serás mujer perdida; sé fuerte, insensible, no cedas! Y fué fuerte, insensible y no cedó; y él fué vencido, disgustado, y yo me quedé triste, triste, como Margarita perdida en un desierto.

En fin, para abreviar, te diré que fuimos novios muchos años, que nos queríamos rabiar que no supe cuanto lo amaba hasta el día que nos separamos. Mi buena madre deseando recibísemos una mediana educación, vendió cuanto poseía y seguida de nosotros, fué a una gran ciudad donde fijó su residencia. Esta separación, causóme tan vivísimo dolor, que pensé morirme. La tristeza obscureció mis pupilas, dando a mi mirada esa fría expresión de melancolía que habrás visto algún vez en los ojos de un moribundo; tornáronse, macilentas mis mejillas, mis manos rugosas y huesudas, mis labios blancos y secos como hojas de agostado lirio... «¿Qué dolor el suyo—pensaba yo—cuando sepa que muero por él?... Cuando comprenda—continuaba—que ya pocos días me restan de vida, llame a mi madre y le diré que quiero verla antes de morir... que me mande un telegrama rogándole que venga... Y él vendrá, sí, le conozco bien, vendrá aun cuando para ello tuviera que vencer los imposibles. El no puede olvidar que me ha querido, que es su antigua novia moribunda quien se lo pide... Y cuando venga, cuando ya esté aquí, a la cabecera de mi cama, le diré que

le amo con locura, que mis pensamientos fueron siempre para él, que suya es mi vida, mi corazón, mi alma entera... Le pediré que no me olvide, que me recuerde con frecuencia. Cerraba los ojos y le veía al pie del lecho, llorando, besándole las manos, mirando desde infinita dulzura... ¡Oh voz do dulce, que suplicaba a Dios mi salud ¡Flor... amor mío—susurraba a mi oído—escucha, oye...! Y yo, le oía, escuchaba sus tiernas palabras felices, por sentirlas a mi lado, por recibir la caricia de su voz, por saberme amada.

Cinco años hacía, que vivíamos en la ciudad, cuando un día, al volver de hacer una visita, me encontré en casa con quien dices?... ¡¡¡¡¡!... Lo que por mí pasó no sabría explicártelo, únicamente te diré que apenas si acerté a contestar su saludo. Repuesta un tanto de la primera impresión, me puse a observarle; estaba más alto, más simpático, más guapo. Él me miraba estupidamente, asombrado y yo comprendiendo la causa de su asombro le interrogué. «¿Me encuentras muy cambiada?... Fingió no haber oído mi pregunta y no me contestó, mas ¡ja!, comprendí no ser yo la mujer que él soñaba encontrar... sus miradas me dijeron que todo, todo había terminado entre nosotros...»

Interín nos enteraba, con su loca charla de pájaro parlador, que venía a fijar su residencia en la ciudad, yo pensaba por qué Dios no me había matado antes de permitir que él me viese—enferma y marchita. Y mi dolor era tan profundo, que hubo de hacer inauditos esfuerzos para contener las lágrimas que afluan a mis ojos. Por fin fuí poseída por él, desfogué y me marché. Todavía se oían sus pasos y ya estaba yo en mi habitación frente a un espejo. Dolor, rabia, desesperación, amargura... todo esto yo sentí vivamente reflejar mi encorvada figura en el insensible cristal. «¿Qué desencanto el suyo—decíame yo mirando con rabia la grande boca, los pómulos salientes, las hundidas mejillas, los ojos tristes... Prolongué largo rato mirándome buscando, con inexplicable crueldad, la arruga precoz, la mancha rojiza, el diminuto grano... hasta que cansada dejé caer sobre la cama y lloré mi juventud perdida, mis ilusiones muertas mis esperanzas marchitas.

El, hospédate en casa de una amiga nuestra que habitaba en el mismo barrio que nosotros.

Al principio creí posible reconquistarle y para ello recurría a todos los medios de que echaba mano en semejantes casos las mujeres sabemos.

Quería aparecer guapa a sus ojos y para conseguirlo, llegué hasta pintarme las mejillas y los labios, no comprendiendo que pintada resultaba ridículamente grotesca. No sé si comprendería mis esfuerzos para agradarle, pero creo que no, porque de comprenderlos hubiese tenido piedad de mí y, si no podía amarme, me hubiese compadecido. Yo le conoczo y puedo asegurarte, es voluble e inconstante ¡como loca mariposa, pero ¡alma grande y noble como la suya... créeme rompí Dios el molde... no hay otro!... Es un hombre que toda su vida ha obrado a impulsos del corazón y éste siendo tan generoso, no podía nunca aconsejarte la villanía que suponía lo que hizo. Figúrate que un día, se me presenta diciéndome que tenía novia, que ésta era ¡muy guapa, que la quería a rabiar y... ¡qué se yo! Creí llegaba mi última hora y sin embargo aún tuve valor para preguntarle el nombre de la agraciada y para elogiar su buen gusto, pues ésta, en verdad, era lo que se dice, una real hombre; en cuanto a lo moral bastaba saber que su padre fabricaba los embutidos que ella expendía, tras el grastiento mostrador de su chuchifit, con pretensiones de tienda.

Aquella noche me la pasé en blanco pensando en lo que me había dicho. Loca de amor y presa de la más trágica desesperación que poeta ateniense pudiera forjar, decidí ir a buscarle y suplicarle de rodillas que me quisiese un poco, que no me martirizara, que tuviese compasión de mí... Después comprendí, que esto sería una humillación, en premio de la cual recibiría su desprecio, o a lo más, una caricia hecha por lástima... ¡Una limosnal... ¡ah no... primero la muerte!... La verdad, es que esto sería lo mejor... Sí, morir, pero ¿cómo? La idea del suicidio surgió, pero la razón la rechazó como destestable.

De pronto me acordé de la heroína de una novela que había leído hacía muchísimo tiempo, y un deseo loco de seguir sus huellas se posesionó de mí. Pero ¡legaría como ella a la meta?

Figúrate que para imitar a la mujer que había tomado por modelo, debía no sólo ocultar los sentimientos que henchían mi alma, sino trabajar además para hacerle feliz. Eso era superior a mis fuerzas y sin embargo, lo hice. Sufrí mucho, es verdad, pero logré dominarme. Las mujeres que, por lo general, nos amilanosos y asustamos ante lo pequeño, solemos crecernos y envalentonarnos ante lo grande todo depende; de que se nos ponga en el moño y a mí se me puso. Querer es poder—me dije—y yo tenía y vendí.

Fué la confidente de sus aventuras, la fiel guardadora de sus secretos de amor. Le escuchaba y le aconsejaba y ésto, lo hacía con tan bien fingida indiferencia, que llegó a convencerle de que de aquel amor, que un día uniera nuestras almas, no quedaba más que aquella afectuosa amistad que mutuamente nos dispensábamos.

Así las cosas, cuando un día mi amigo enfermo. Mi madre y mi hermana corrieron a la cabecera de su cama, pero no permitieron que les acompañara. Pude suponer la dolorosa ansiedad con que esperaba noticias de su estado y mi desesperación cuando regresaban llorando y diciendo que se moría. Yo me pasaba las noches ante una imagen de Jesús, rezando, haciendo promesas... Por fin, el Supremo Hacedor quiso escuchar nuestras oraciones, cuando la santa madre del enfermo, a quien habíamos mandado llamar, llegó, ya ésto estaba fuera de peligro.

Convaleciente todavía fué al pueblo. Esta segunda separación no me causó tanta pena como la primera, pues convenida como estaba de que la unión de nuestras almas era imposible, le miré marcharse resignada.

Cuatro o cinco años pasaron antes de que nos encontrásemos de nuevo. Durante este lapso de tiempo, mi amor, lejos de disminuir, aumentó; fué perdiendo lo poco que tenía de vulgar, se afirmó, por así decir, se espiritualizó hasta el más alto grado. Ya no era la grosera idea de posesión la que me preocupaba; la pasión fué cediendo su puesto al más divino y puro sentimiento que hiciera palpitar humano corazón. Mi amor, en

fin, tenía más de mística y divina adoración, que de humana pasión, más de ángel que de mujer, más del cielo que de la tierra; era a la vez, altar, culto e imagen; luz que ilumina, incienso que embriaga, esperanza que alienta, fe que ensalza, creencia que dignifica, virtud que ennoblece...

Ahora—pensaba, yo, mirando desde el carruaje que nos conducía al pueblo, las casaca blanca de rojos tejados—no habré de violentarme para escuchar las confidencias que sin duda me harán...

No salió a recibirnos ni fué de los primeros en visitarnos. Cuando él llegó ya me habían enterado de sus cosas.

«Es un loco—me decía una prima mía poco antes de que entrara—un loco, capaz de hacer perder el juicio al mismísimo señor cura que, como tú sabes, es la persona más cuerda del pueblo... ¡Tú qué sabes!... Con la María, ha estado a punto de casarse para evitar según las malas lenguas, un escándalo y el muy granuja ¿sabes lo que ha hecho?... pues dar el escándalo y no casarse. Ahora dicen que corteja con la hija de don Cándido y que se escribe con una señorita de Valencia, aquí, además, tiene engañadas a dos o tres... Te digo, que es un repiño y que todos le afianzan de esa manera a las muchachas. Y lo más gracioso es que, éstas, apesar de sus andanzas y trapicheos se le disputan con furor... Pero déjalas que, como dice don Genoveva, ¡va a haber novio para todas aunque para ninguna marido!...»

Yo le encontré muy cambiado, pero alegre y dicharachero como siempre, aún cuando decía tener arrugas en el alma. Venía a pasar con nosotros las largas veladas invernales y de nuevo volví a ser la amable confidente de sus andanzas amorosas. Las polítlas casaderas, se alarmaron a mi llegada pero se tranquilizaron bien pronto, viendo mi pobre continente, más digno de inspirar lástima que amor.

En fin, para no cansarte, terminaré diciéndote, que hoy sería casi feliz, si un triste aviso que, del cielo, en sueño he recibido, no hubiese turbado la serena paz de mi espíritu. No soy superbiota ni he creído nunca en agoreros y presagios, pero el sueño a que aludo, me ha sido hondamente impresionado, que no puedo, apesar de mi escepticismo, dejar de pensar en él.

Figúrate, que hace dos meses soñé, estaba en calidad de hermana de la caridad, en un hospital. Era una de estas noches de invierno tristes y frías, que invitan a pensar con dolor, en esos miseros y arapietos mendigos que pululan por ciudades y pueblos, sin pan y sin hogar.

En la espaciosa sala del hospital, reinaba profundo silencio. Yo, vieja ya y desdentada, ílela con deleite una sentida poesía de Santa Teresa de Jesús, cuando la puerta se abrió, para dar paso a una camilla, sostenida por dos hombres. «¿Cama número trece—dijo el doctor de guardia—que los seguí... y usted añadió dirigiéndose a mí—vaya a buscar una botella de coñac...»

Cuando volví con la botella el médico me dijo: «No se apesure, Sor Lucía... es inútil... Miré a la cama: sobre la blanca cubierta, inmóvil, rígido, muerto, yacía un anciano de nivea barba monaca, que me miraba con sus ojos sin luz. Me aproximé más y más, cerré sus párpados y... ¡Un momento bastó para reconocerlo... ¡Aquel anciano, cubierto de asquerosos harapos, que había muerto en el arroyo de hambre y de frío era... ¡el mío, el hombre a quien había dado el alma!...

La violencia del dolor me hizo despertar y cosa extraña, al abrir los ojos, vi en la pared, frente a mí cama, dos cifras, separadas por dos pupilas muertas, que me fijaba con tenaz insistencia. Los números terminó mi amigo de guardia diciendo—eran 21 uno y el tres... y las pupilas, eran las mismas que viera soñando en el hospital... Es por ésto, que beso con tanta ternura esa inicial y ese apellido, es por ésto, que no río nunca, que estoy triste siempre...»

Azucarera y Alcohólera de 2 a 250 en Bancos y de 250 a 3 puestas en ferrocarriles. Esos, a pesar de que aumentan incesantemente la recaudación, han seguido la suerte general de los demás valores, perdiendo en un par de sesiones mucho más de lo que ganaron al resolverse la crisis ministerial, y que en realidad ha venido a entorpecer y a dificultar más todavía la resolución de los grandes problemas planteados.

En el día de ayer se recibieron en Madrid las noticias de que la Banca Arnús, de Barcelona, envió acerca de la suscripción de 25.000 obligaciones hipotecarias de la Energía Eléctrica de Cataluña y de otras 25.000 de los ferrocarriles Andaluces; y aunque del resultado de esas operaciones se querían deducir consecuencias, en realidad nada nuevo añaden a lo que ya sabíamos, o sea que hay dinero; pero que sólo acude a aquellos valores que le son muy simpáticos; así se explica que se haya pedido 50 382 obligaciones de la Energía y sólo 12.000 de los ferrocarriles Andaluces, aunque en ambas, en realidad, pueden inspirar igual confianza.

Con éstas, la poderosa Banca Arnús ha realizado en el presente ejercicio las emisiones de obligaciones de la Catalana del gas Tránvía de Barcelona, Ensanche de dicha capital, etc.

Sólo nos falta añadir que la especulación subsiste, así como la desconfianza e inquietud.

EL CUADRO DE VAN DER GOES

La Gaceta publica una real orden del ministerio de Instrucción Pública resolviendo la instancia elevada por don M. nuel Castell, apoderado del duque de Alba, conde de Lemos, patrono de la fundación de beneficencia particular de Nuestra Señora de la Antigua, de Monforte solicitando se dicte resolución declarando si son o no legales las condiciones en que tienen concertada la venta del cuadro de Van der Goes.

La real orden dispone lo siguiente: «1.º Que deben aprobarse por el Protector las condiciones propuestas por el patrono de la fundación de beneficencia particular de Nuestra Señora de la Antigua, de Monforte, para que se consigne en la escritura de venta del cuadro de Van der Goes, que representa la Adoración de los Santos Reyes, debiendo invertirse el producto de la venta en inscripciones intransferibles a nombre de la fundación.

2.º Que por el Patronato se dé cuenta justificada de los gastos a que hacen referencias las condiciones propuestas para consignarse en la escritura de venta con los números 2 y 3.

3.º Que así también dé cuenta y solicite en su caso las autorizaciones necesarias para llevar a cabo las reformas a que se refiere la codición 4.º de las propuestas.

4.º Que remita en su día a este ministerio copia autorizada de la escritura de venta y del acta de recepción del cuadro, dando cuenta de la entrega del precio estipulado a los efectos procedentes.

5.º Que se deposite a nombre de la fundación en la Caja General o en el Banco de España el producto de la venta hasta su inversión en inscripciones intransferibles de la Deuda.»

MARTE

En estos tiempos, y más en este país donde la política y la tauromaquia absorben todas las energías, se comprende perfectamente que la inmensa mayoría de nuestros compatriotas, vivan hasta en la creencia de que no existe otro mundo que el que habitamos; pero los espíritus cultos, los que llevan en su corazón el alma ideal—que si los hay, aunque pocos por desgracia—éstos sienten la necesidad de una vida grande—como dice Comas Solá,—y disfrutan conviviendo con los demás mundos del Universo, consagrando su espíritu a la investigación de lo desconocido. A éstos, pues, van dirigidas las siguientes consideraciones.

Marte, el tan discutido planeta de los fantásticos canchales, se está aproximando a la tierra, vertiginosamente, colocándose en perfectísimo estado de observación, hasta el 4 de enero de 1914, que tendrá un diámetro aparente de 15'2", y aunque la mayor aproximación a la tierra, es de 62 millones de kilómetros, teniendo entonces el planeta un diámetro de 24".

Cabe, pues, ya que los aficionados a la sublime ciencia astronómica, con los medios y los instrumentos de que puedan disponer, observen por cuenta propia y deduzcan enseñanzas de sus observaciones, imitando la labor que en todos los Observatorios están realizando los sabios.

Por esta vez, al aproximarse Marte, nos exhibirá su hemisferio boreal, que es el más conocido.

Sabemos, ciertamente, gracias al gran ecuatorial de California, que los famosos canales geométricos, descubiertos por Schiaparelli hace treinta años, confirmados por Secchi, Dawes, Green y otros, son una serie de manchas de vegetación que aparecen y desaparecen periódicamente; lo que comprueba la existencia de la vida en nuestro hermano sideral.

Pero, ¡cuán diferente debe ser la vida nuestra de la de los marcianos! La más insignificante alteración en la intensidad de la fuerza de gravedad, hace variar completamente el modo de ser de las cosas, y en el caso presente, las referidas circunstancias difieren de modo notabilísimo.

Podrá llegarse a ver a los habitantes de Marte o sus obras?

Luís Gil Sumbiela.

Relojes de pulsera de oro de ley, oro garantizado, plata de ley, acero y en níquel...

Máquina de escribir SENTA de la fábrica Exister y Rossmann, de Berlín, premiada por el Estado...

Gran Liquidación Por reducción de local se venden a precios de fábrica un surtido numeroso de máquinas para bordar, coser y zurcir calceta...

Banco de Préstamos y Descuentos Plaza del Mercado Domicilio social: BARCELONA...

dueño del auto que debía moderar la marcha. El que guiaba el automóvil por toda contestación...

NOTAS DEL MAR

De Barcelona en el rápido esta mañana han llegado: Doña Mercedes Cifre, doña Dolores Serrano...

GACETILLAS

Subasta.—El día 12 en la Delegación de Hacienda se celebrará para la venta de un asno, un carrerón y unas guarniciones...

INFORMACION

El nuevo Gobernador Esta mañana en el vapor «Rey Jaime I» ha llegado el nuevo gobernador civil...

bernador interno D. Luis Pascual, los empleados del Gobierno civil y numerosas y distinguidas personas...

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA Santos.—El Patrocinio de Nuestra Señora Cuarenta Horas...

Liga de propietarios de Fincas Urbanas Ha celebrado esta Sociedad su acostumbrada reunión mensual...

De la Región

ANDRAIG Ha fallecido D. Juan Lladó Mandilego. D. E. P.

Las clases de la Normal En conformidad a lo propuesto por el señor Director de este Instituto General y Técnico...

Baleares en la Argentina El periódico que se publica en Buenos Aires bajo el título de «Baleares» inserta en primera página el retrato del Hijo ilustre de Palma...

ESTADÍSTICA

Juzgado de la Lonja: Varones, 0.—Hembras, 1. Juzgado de la Catedral: Varones, 0.—Hembras, 4.

MILITARES

Ingreso Se ha concedido ingreso en el Instituto de Carabineros al cabo del Regimiento Infantería de Palma número 61 Manuel Arias Carmona.

EL TIEMPO

Diá 8 Noviembre a las 9 de la mañana Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Nueva Sucursal Han sido presentados al Gobierno Civil para su inscripción en el Registro correspondiente...

Mercado de Palma

(Información de la Casa Segura, Bonita y Compañía S. en C. para La Última Hora) En el celebrado hoy han regido los siguientes precios:

Memorandum

PARA MAÑANA SOL.—Sale a las 6.25; pónese a las 16.39. LUNA.—Sale a las 14.57; pónese a las 2.23.

En la Audiencia Causa por corrupción de menores Ayer mañana tuvo lugar ante la sala primera de esta Audiencia Territorial...

Notas del Carnet

Personales Ha experimentado ligera mejoría en la enfermedad que padece la señorita Josefina Gebelert Guasp.

Subasta voluntaria

El día 24 del que rige a las 11, en el despacho del Notario D. Rafael Togueros y Palou...

Excursión a Mallorca

Con motivo de la celebración del Congreso de Geografía Colonial y Mercantil que tendrá lugar en Barcelona se ha organizado...

TURRONES

Los acreditados turroneros Antonio Sevilla e hijo, participan a su clientela y al público...

Atropellado por un automóvil y ahogado.

Esta mañana, cerca de las diez, ha ocurrido un lamentable suceso que ha dado ocasión a las personas que han estado presentes...

FORO BALEAR

Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos.—Cobro de resguardos de Ultramar.—Recaudación de alquileres...

Atropellado por un automóvil y ahogado.

El pacífico ciudadano ha manifestado al muelle han pasado a recibirle, el Gobernador interno D. Luis Pascual...

ESTÓMAGO-HÍGADO-RÍÑONES

fontes SAINT-LOUIS St. Yorre, cerca Vichy, para curar el ESTÓMAGO-HÍGADO-RÍÑONES

La dimisión del general Weyler

El general Weyler ha dimitido

Hace algunos días publicamos la noticia de que el Capitán General señor Weyler había mostrado deseos de cesar en el cargo que desempeña en Cataluña.

Hoy vemos confirmada la noticia en la prensa de Barcelona.

De *El Día Gráfico* copiamos lo siguiente referente a la dimisión de nuestro paisano:

«Desde hace algunos días venía circulando la especie de que el Capitán General de esta región D. Valeriano Weyler había dimitido el cargo que tan acertadamente está ocupando desde hace cuatro años.

Al llegar el nuevo gobernador civil señor Andrade, le preguntamos si era cierta tal especie, contestando dicho señor que el Gobierno haría todo lo posible, aunque tuviera que recurrirse a altas personalidades, para que continuara el general Weyler al frente de esta Capitania, pues su autoridad, sus prestigios y sus simpatías en Cataluña, eran una garantía para la tranquilidad, tan necesaria para el desarrollo de la intensa vida de la misma.

Como continuaba sin aclararse ni rectificarse el indicado rumor, ayer visitó un periodista al ilustre general, quien le dijo que al regresar de Madrid presentó la dimisión del cargo al ministro de la Guerra, primeramente por telegrama y luego por carta. Fundó tal determinación en los marqués de Tenerife, en el cambio de Gobierno y en su significación de una intervención, poca ni mucha, en la política del Gobierno; añadiendo después que sus deseos expresados y reiterados antes de la última crisis, eran los de abandonar el mando de Cataluña, lo que no ha hecho luego, atendiendo elevadísimas indicaciones.

Nosotros creemos que por sus extraordinarios servicios o por su indiscutible autoridad, se hace preciso que el general Weyler continúe en el mando de esta región; lo que también entiende así el Gobierno, pues ayer mismo, el ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra, hablando de la referida dimisión con los periodistas se hizo grandes elogios del general y le manifestó que por caritas que se han cruzado entre el señor Dato y el marqués de Tenerife, tiene el Gobierno la esperanza de que siga el mismo prestando sus excelentes servicios en Cataluña.

dra se había incorporado a sus respectivos buques.

A las diez cesó la animación por el paseo del muelle, pues no era para menos dado el tiempo reinante.

A las seis y media de la mañana de hoy, hora exacta en la que se había fijado, encendidas las calderas, los buques ingleses después de verificar brillantes maniobras, han salido de esta bahía en grupos de tres, marchando en línea recta y a una velocidad bastante acelerada, hasta perderse en el horizonte.

Dichos buques, como ya decíamos en la edición de ayer, se dirigen a Malta en viaje de maniobras.

La salida de la escuadra «Home Fleet», a pesar de lo intempestivo de la hora, ha sido presenciada por buen número de personas. Según noticias recibidas, ayer debía fondear en el puerto de Mahón el crucero inglés «Gelderland», que también tenía anunciada su llegada al puerto de Palma.

De Teatros

Principal
Siguen celebrándose sesiones de cinematógrafo en este coliseo.

Para esta noche se anuncia el estreno de la película *La Saltimbanque*.

Lírico
Ayer también se vio muy concurrido este coliseo.

La película *El Langostino* en la cual está encantadoramente Susana Grandais, hizo las delicias del público y en especial de las señoras.

Esta noche debuta la cantante Matilde Aragón, artista que se presenta con gran lujo y canta nuevo repertorio.

Además se proyectará un programa de cine escogidísimo.

Para mañana domingo se anuncian sesiones de 4 tarde a 11 noche con un programa verdaderamente notable.

Matilde Aragón trabajará en todas las secciones cantando lo más escogido de su repertorio.

De películas se proyectará lo más escogido y la nota de actualidad irá acompañada de las películas de arte de Henry Fortin y Susana Grandais.

Se proyectarán por última vez *La fe quebrantada* y *El Langostino* cintas de gran éxito, y entre otras se estrenará *Las Actualidades Gaumont*.

Ha empezado el reclame de la colosal película *Fantomas*, de la casa Gaumont considerada como la obra maestra de la cinematografía.

Los carteles de dicha película son en extremo artísticos y prejuzgan el éxito de la película.

Esta se divide en una serie de tres: *Fantomas* (1.ª parte de 1.200 metros verdad) *Fuere contra Fantomas* (2.ª parte de 1.400 metros) y *El muerto que mata* (3.ª parte de 2.000 metros).

Las tres partes son una serie de interesantes aventuras, hábilmente combinadas con una proyección en la cual el arte es la base principal.

La citada serie empezará a estrenarse en el Lírico la próxima semana.

Baleár
Mr. Tenoff con sus perros comediantes sigue cosechando muchos aplausos todas las noches.

La bailarina Frechina sigue también disfrutando del favor del público.

Para mañana se anuncian sesiones tarde y noche con ambos números.

DICCIONARIO COMPLETO de la Lengua Española por M. Rodríguez Navas. Contiene 120.000 voces explicadas y definidas. Es el más completo y más barato. Un tomo en folio de 1.500 páginas encuadernado, 10 PSETAS. Librería Tous.

PUMAS TINTA: Clase superior al precio de una peseta. Las hay también con punta de oro 4 y 7 pesetas.—De venta en la librería Tous.

La escuadra inglesa

El solo anuncio de la venida de buques extranjeros, produce en esta ciudad un verdadero entusiasmo.

La cosa no es para menos, pues todos los comercios de Palma, más directa o indirectamente, notan el aumento del negocio al cabo de la jornada.

Durante el día de ayer, en los distintos «garages» se agotaron los coches; y era que éstos habían sido alquilados por los oficiales de los buques ingleses con el objeto de poder visitar más cómodamente las bellezas de la isla.

La marinería de dichos buques, durante casi todo el día invadió los cafés y comercios, especialmente los de la parte baja de la ciudad.

Por la noche, el paseo del muelle se vio concurridísimo por numerosas personas que iban a contemplar la hermosa perspectiva que ofrece nuestra bahía con los buques ingleses, verdaderos castillos flotantes.

El aspecto de nuestra bahía era, en verdad, en extremo sorprendente.

Desde varios buques se hicieron funcionar los potentes focos eléctricos, llegando a veces estar el puerto completamente iluminado.

La banda de música inglesa, desde el buque almirante, dejó oír a los paseantes alegres sonatas que se percibían perfectamente, quizá por efectos del medio airecillo reinante.

A las ocho y media de la noche, diez horas antes de la salida de los buques, según reglamento de la marinería inglesa, el personal que compone la dotación de la escu-

Su contrincante Vicente Pastor obtuvo unos 20 votos.

Fuó relegado administrador D. Carlos Caamaño.

Bombita fué nombrado presidente honorario.

Asesino detenido.
Madrid 8 (11 m.)

Zaragoza.—Ha sido detenido en los montes cercanos, el asesino del patrón Pallarés.

Al verse descubierta intentó suicidarse dándose de cabezadas contra un pedrusco, hiriendo se gravemente.

Horroroso incendio.—El fuego se propaga.
Madrid 8 (2'15 m.)

Málaga.—En la calle de Vendeja se declaró un incendio en un almacén de pasas.

Por falta de agua el fuego se propagó a las casas vecinas.

El pánico que se produjo entre los vecinos fué grande.

Los bomberos y los soldados de la guarnición trabajan con denuedo para proceder a una extinción.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias.

LA POLITICA

Príncipes extranjeros
Madrid 7 (9 n.)

S. M. la Reina Victoria con los príncipes de Connaught y Battemberg visitó el museo de Pinturas.

El lunes marchará a París y Londres el Príncipe Leopoldo.

Cumplimentando
El señor Navarroverter cumplimentó a don Alfonso.

También estuvieron en Palacio los Generales Linares, Auñón Bazán y Ochando.

La firma regia
Se ha firmado un R. D. nombrando Inspector General de los ingenieros de Caminos, canales y puentes a don Vicente Garcini Pastor.

También se han firmado otros ascensos regimentarios de ingenieros.

Los conservadores de Bilbao
Madrid 8 (2'15 m.)

Bilbao.—El vicepresidente del comité político conservador, ha convocado al mismo, por dimisión del jefe señor Ibarra, afirmando que el Gobierno representa a los liberales conservadores, del partido que fundó el señor Cánovas.

El presidente de la juventud maurista.
Bilbao.—Procedente de Madrid, ha llegado el presidente de la juventud maurista el cual trae instrucciones.

El lunes se celebrará una asamblea de discípulos, que son la mayoría de los cuales anularán el acuerdo de titularse mauristas, y se declararán liberales conservadores.

También ha llegado el señor Pomas Gándara quien trae instrucciones del señor Dato.

Adhesiones al Gobierno
Zaragoza.—Una comisión de la juventud Conservadora ha visitado al Gobernador Civil para expresarle su adhesión al Gobierno.

Mensaje a don Gabriel Maura
Madrid 7 (2'15 m.)

Zaragoza.—Los conservadores de Calatayud han enviado un mensaje a don Gabriel Maura rogándole que no se retire de la política y que siga representando el distrito.

La bolsa se ha repuesto
Como se han puesto de manifiesto lo infundado de los rumores de estos días, que representaron en bolsa una baja, esta hoy se ha repuesto del quebranto que sufrió.

Sanción
Madrid 8 (11 m.)

La mesa del Congreso sometió a la sanción regía las leyes últimamente aprobadas.

La «Gaceta»
La «Gaceta» de hoy publica un R. decreto admitiendo la dimisión al Presidente del Consejo de Instrucción Pública, don Vicente Santa María de Paredes y nombrando para sustituirle a don Augusto González Besada.

Una R. O. disponiendo que los funcionarios del Ministerio de Fomento que estén agregados o sirviendo en otros centros se reintegren a sus destinos en el plazo de cuatro días.

También publica la recaudación del Tesoro durante el mes de octubre que asciende a 100.587.611 pesetas, lo que significa un aumento en igual período del año 1912 de 13.881.166 pesetas.

La recaudación total en 1913 asciende a 1.171.743.830 pesetas, representando sobre el año 1912 un aumento de 210.127.270 pesetas.

Maura no rehusó el Poder
Comentando un suelto que publicaba anoche «La Epoca», escribe hoy el «A B C» que es totalmente inexacto el «A B C» que Maura rechazara el poder, añadiendo que no sólo no lo rehusó sino que fijó las condiciones como lo recibiera porque modificaría el criterio cardinal, que traería irremisiblemente el fracancamiento del partido, así pues los hechos hablan con absoluta claridad, siendo inútil mixtificarlos.

Interviú con Bugallal
El periódico «La mañana» publica una larga interviú tenida con el señor Bugallal y en ella dice este ministro, especialmente el estado de nuestra Hacienda no es tan florido que permita no tener que recurrir a arbitrar fondos, por desgracia, los gastos de África nos llevará a buscar recursos para poder atender debidamente a estas necesidades.

Extranjero
Felpe Díaz agredido
Madrid 7 (9 n.)

Habana.—El general Félix Díaz y dos amigos suyos se hallaban escuchando un concierto, cuando al pasar un grupo de mejicanos se oyeron pronunciar el nombre Díaz y varias palabras que juzgaron injuriosas.

Los partidarios del general y los mejicanos se aporofaron mutuamente y se camaron vivos.

Un mejicano llamado Guerrero tuvo un vivo diálogo con Díaz, y en seguida se le abalanzó cuchillo en mano.

Intervino la policía deteniendo al agresor y seguidamente sonaron varios disparos, que hizo un desconocido, hiriendo gravemente a Guerrero.

Díaz solo sufrió heridas superficiales en el cuello.

Los compañeros de Guerrero fueron también detenidos.

El epilogo de una catástrofe
Melun.—Los cadáveres trasladados al Hospital son 38.

Además del herido que ha fallecido, se han identificado 36 cadáveres.

Los restantes son muy difíciles de identificar, pues se hallan completamente calcinados.

El estado de los heridos es satisfactorio en lo que cabe.

La máquina que pesa 30 toneladas ha podido ser levantada y colocada en los railes después de grandes trabajos. Se hallaba inclinada de costado y empotrada en el suelo.

Trabábase activamente para dejar expedita la vía, creyéndose que se conseguirá hoy.

Debajo la máquina no se encontró ningún cadáver.

Los objetos hallados entre los escombros han sido depositados en el Palacio de justicia. Todos se hallan calcinados y retorcidos por el fuego.

El maquinista en vista de su estado no ha podido ser interrogado.

Cuestiones societarias

Continúan en huelga
Madrid 8 (2'15 m.)

Ferrol.—Continúan en huelga los peones del Arsenal.

Hoy se han reunido las agrupaciones obreras para tratar del asunto.

Huelga de cinteros
Barcelona.—Fémes que se reproduzca la huelga de cinteros, pues en la última Junta acordaron obligar a los patronos al cumplimiento de algunas bases.

La huelga de Riotinto

Noticias de Riotinto
Madrid 7 (9 n.)

El Sr. Sánchez Guerra a última hora de la tarde confirió por teléfono con el Gobernador de Riotinto tratando del conflicto de la huelga.

El ministro de Estado confirió luego con el de la Gobernación.

Llegada de tropas
Madrid 8 (2'15 m.)

Huelva.—Han llegado 82 soldados de caballería del regimiento de Alfonso XII.

La situación es la misma
Huelva.—La situación de la huelga en Riotinto es la misma de ayer.

La comisión de la huelga entregó al Gobernador las peticiones mínimas.

Ignórase hasta ahora lo que se hará hasta que el ministro conteste.

Se puede arreglar el conflicto
Madrid 8 (11 m.)

Huelva.—Los huelguistas creen que la Empresa puede resolver, si quiere, el conflicto, si prescinde de personalismos, pero temen que por el contrario, van a las represalias y esto agravará el conflicto enormemente.

De la guerra de Africa

Presentación de un español
Madrid 8 (11 m.)

Tánger.—Se ha presentado hoy al consulado un súbdito español llamado Fernando Abad, el cual ha dicho que era guarda de una finca que posee en Río Martín el cñcañer del Consulado de Tetuán, señor González.

Añadió que a mediados del mes de mayo y mientras estaba segando, le sorprendieron unos moros armados y se lo llevaron a Benimaden, cuyo Caid le perdonó la vida a condición de que se hiciera musulmán, accediendo él, para librarse de la muerte.

Dice que le dedicaron a las faenas agrícolas hasta que un día pudo escapar.

Afirma que los cabileños tienen 300 cajas de municiones y que se están preparando para atacar las posiciones españolas al objeto de ver si se apoderan de los cañones.

Soldado muerto
Melilla.—En la posición de Ishaben un centinela vió un bulto que se acercaba y disparó contra él matándolo.

El muerto resultó ser un soldado del regimiento de Melilla llamado Domingo Cid.

El coronel señor Riera ha ordenado que se instruyan las oportunas diligencias.

El general Aguilera
Melilla.—El general Aguilera marchó a revisar la zona oriental.

Pernoctará en la Alcazaba de Tetuán.

Vuelos de aeroplanos
Madrid 8 (11 m.)

Tánger.—Hoy se han realizado nuevos vuelos.

Uno de los aeroplanos llegó a unos 2.000 metros de distancia, ocultándose a la vista de los aeródromos.

Recorrió todo el campo de la región de Beniassar y Benarrich volviendo sin novedad.

El oficial piloto dice que los cabileños le dispararon numerosos tiros.

Últimas Noticias

Manifestaciones de Romanones
Madrid 8 (2 t.)

El ex-presidente del Consejo señor conde de Romanones comentando las declaraciones del señor Urzáiz sobre la situación política ha dicho que lo único interesante que contienen, es la fijación del cupo, acerca de lo cual en los últimos tiempos de ser poder el señor conde de Romanones confirió con el señor Urzáiz sosteniendo éste un criterio opuesto, pues hay bastantes precedentes.

Acerca de la última crisis el señor conde de Romanones defendió la solución y plantam-

teamiento de aquélla, puesto que estando demostrado que el Gobierno no disponía de la mayoría indispensable, para gobernar era necesario acudir a la Corona, intentando primero una solución que permitiera agotar la vida legal de las Cortes, pero fracasado esto, el Rey no tuvo otro remedio que decretar la disolución de Cortes.

Acerca de Hacienda dijo el señor conde de Romanones que en el vigente presupuesto había un aumento de 155 millones de pesetas, cifra que se verá contrarrestada por los gastos que origina Marruecos.

El Consejo de Estado
Madrid 8 (2 t.)

El señor Dato fué al Consejo de Estado para dar posesión al señor duque de Mandas. Han asistido todo el Gobierno y el Consejo en pleno.

Después del juramento, el señor Dato pronunció un discurso de presentación del nuevo presidente. Este contestó agradeciendo el nombramiento, ofreciéndose para colaborar a la gestión del Gobierno.

Devolución de una visita
París.—Se ha anunciado oficialmente que los Reyes de Inglaterra devolverán la visita que les hizo en mayo M. Poincaré.

Azcárraga, Presidente del Senado
Madrid 8 (2 t.)

El Presidente del Consejo señor Dato, despachó con S. M. el Rey poniendo a la firma regia la resolución de varias competencias.

Firmó después un decreto nombrando Presidente de Senado al general Azcárraga, yendo seguidamente el jefe del Gobierno a casa del general para comunicárselo.

Al conocer esta noticia los periodistas preguntaron al señor Dato si se trata de abrir las Cortes.

El presidente contestó: no sé, no sé; pero el nombramiento se ha hecho por carecer el Senado de Presidente el cual tiene que estar en relaciones con el Gobierno.

Los príncipes de Connaught
Madrid 8 (2 t.)

Los príncipes de Connaught pasearon a pie por la población.

El miércoles próximo abandonarán Madrid.

Del 11 al 12 del corriente se verificará una montería regia en Riotinto.

Esta noche asistirán los Reyes a una función que se celebrará en el Teatro Lara.

Cumplimentando a los Reyes
Madrid 8 (2 t.)

Cumplimentaron a S. M. el Rey el Embajador de Alemania, los Duques de Bailén, el marqués de T'Serclaes, el marqués de Valdegiglesias y el señor Gimeno.

La Reina doña Victoria fué cumplimentada por la señora de Dato e hija, marqués de Vadillo, López Muñoz, general Ochando y coronel Planas.

Atentado contra Huertas
Madrid 8 (2 t.)

Sofía.—En el Palacio se ha recibido un anónimo, amenazando de muerte al Zar Fernando.

En vista de ello se han hecho numerosas detenciones.

Amazando de muerte al Zar
Méjico.—El Presidente Huertas paseaba ayer en carruaje cuando de repente un individuo se colocó ante el coche y disparó.

El presidente resultó ileso.

Los caballos asustados se dislocaron y emprendiendo veloz carrera, arrollaron al agresor el cual resultó gravísimo.

Nombramiento de Consejeros
Madrid 8 (2 t.)

El lunes firmará S. M. el Rey tres nombramientos de Consejeros de Estado en las vacantes producidas por los señores Sánchez Guerra, Bugallal y Ugarte.

Orden de marcha
Washington.—Se ha ordenado que 200 soldados de Infantería de Marina marchen al primer aviso al Sur.

También se ha ordenado que zarpe para Veracruz otro acorazado y que se sitúe frente a dicho puerto.

General detenido
Habana.—Ha sido detenido el general Félix Díaz, al cual se le acusa de ser quien disparó contra el mejicano Guerrero.

Bolsa de Madrid
Madrid 6 (4'55 t.)

Interior contado 78'15

Interior fin de mes 78'20

Amortizable 5 por 100 98'90

Banco de España 448'00

Compañía de Tabacos 291'50

Franco 6'00

Libras 26'87

Exterior de París 90'20

FABRA.

DESDE BARCELONA

(De nuestro corresponsal especial)

Día 7, nueve noche.

Continúan en pie las huelgas de ebauistas y de pintores. Muchos talleres están paralizados.

Mañana debutará en Novedades la compañía de Rosario Pino.

Para Buenos Aires zarpó el trasatlántico *Duca de Genova*.

Fletado por una casa de Ciudadela saldrá mañana para aquel puerto el vapor *Yllena*, con objeto de cargar troncos de madera y leña con destino a Melilla.

Hoy ha llegado procedente de Buenos Aires el *Príncipe de Ulino*.

Se ha concedido permiso para esa al músico mayor del Batallón cazadores de Mérida, D. Feliciano Pons.

La señora D.ª Margarita Maura, hermana del ilustre expresidente del Consejo, pasará una larga temporada en Barcelona.

Para esa embarcará esta noche en el rápido el nuevo Gobernador civil de la provincia D. Ignacio Martínez Campos. Este cumplimentó al de Barcelona Sr. Andrade.

El Gobernador civil Sr. Andrade acerca de la dimisión del general Weyler, ha dicho lo siguiente:

«El capitán general de esta región señor Weyler tiene presentada la dimisión del cargo, pero creo que se conseguirá hacerle desistir de cesar en tan importante puesto. El general Weyler ha prestado al frente de esta

Capitanía muy buenos servicios y su presencia en Cataluña es garantía de paz y tranquilidad.

«El vapor correo «Mahón», cuya hora de llegada suele ser a las seis de la mañana, lo verificó hoy a las doce, debido al duro viento y gruesa mar que encontró durante la travesía.

«En Hospitalet ha ocurrido un grave suceso por haber asaltado unos individuos una casa de aquella población conocida por «Ca'n Martinón».

«En un centro oficial de dicha población han facilitado los siguientes detalles acerca de lo ocurrido:

«Anoche varios individuos penetraron en la casa «Ca'n Martinón», situ en la calle de Santa Eulalia, y una vez dentro se apoderaron de varios alhajas y prendas de vestir.

«En los momentos en que salían de la casa fueron sorprendidos por una pareja de individuos del somatén, los cuales dieron el alto a los malhechores.

«Como éstos continuaban huyendo campo traviesa la pareja hizo fuego contra ellos, hiriendo gravemente a uno, que esta mañana falleció en el hospital sin haber podido ser identificado.

«Los restantes se dieron a la fuga.

«Esta mañana ha sido detenido un individuo por sospechas de que formara parte del grupo de los que asaltaron la casa. Ha ingresado en la cárcel de San Felu de Llobregat.

«En el «Rey Jaime I» saldrá esta noche para Palma el Capitán general don Wenceslao Molins.

«En el expreso de Francia ha llegado de Berna la distinguida señora D.ª María Weyler de Fernández de Heredia, hija del señor marqués de Tenerife.

Resfriados, pulmonías, catarro pulmonar asma, bronquitis, tos, tisis, etc., etc.

En el tratamiento de las enfermedades del pecho empleábase hoy día los Petos Yod...
Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar de bruscos cambios de temperatura...
Depósito central: J. URIACH y C.ª, BARCELONA

Próxima inauguración de la
Exposición Balear permanente
Organizada por la Agencia de Turismo

CLUB MALLORCA

en la calle de Quint número 12, local que estuvo ocupado por el bazar de muebles LA INDUSTRIAL...
Los industriales y agricultores que deseen exponer sus productos, pueden dirigir sus peticiones a dicha Agencia Plaza Sana Eulalia—10 o en el local de la Exposición de 12 a 1 y media y de 5 a 6 tarde.
A petición, se remiten informes y condiciones por correo.
NOTA.—Los expositores suscritos pueden mandar sus instalaciones y escoger sitio.

5 importantes regalos 5

Deseosa la Sociedad Odeon de corresponder al favor creciente que el público dispensa a sus máquinas parlantes y discos de doble cara, impresionados por los mejores artistas y con los adelantos más modernos, ha decidido adjudicar los siguientes

- REGALOS**
- | | |
|----------------------------------|----------|
| 1.º Una máquina parlante, modelo | ODEONOLA |
| 2.º id. id. id. id. | WEBER |
| 3.º id. id. id. id. | KOSCHAT |
| 4.º id. id. id. id. | JUDITH |
| 5.º id. id. id. id. | ORATIO |

Con arreglo a las siguientes **Condiciones**

- Con cada disco Odeon o Fonotipia la Casa Castellá entregará al comprador un billete numerado que da derecho a participar de estos regalos.
- Los regalos se adjudicarán, por el orden indicado, a los poseedores de los billetes cuyo número sea igual a los que obtengan respectivamente los cinco primeros premios de la Lotería Nacional de Navidad del presente año.
- El poseedor de un número premiado podrá cambiar la máquina que le corresponda por un importe igual en Discos **Odeon Fonotipia**, a elegir, a los precios de catálogo.
- La **CASA CASTELLA** tiene a disposición del público los catálogos en que constan las máquinas que regala la **Sociedad Odeon** y dará detalles e informes sobre su valor, construcción y funcionamiento. Los mejores Discos y los más baratos se venden en la

CASA CASTELLA, Santo Domingo, 34 y 36 PALMA

Máquinas SINGER para coser
Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: cajés, realce, mates, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina.
DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.
Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

SINGER

COMPANIA SINGER
DE
MAQUINAS PARA COSER
Establecimientos para la venta en la provincia de Baleares
PALMA: Calle Jaime II=4.
MAHON: Calle Nueva=3a.

MUY IMPORTANTE



Para teñir las CANAS y que sea completamente imposible conocer que estén teñidas, úsese como última perfección para devolver a los cabellos su verdadero color, hayan sido rubios, castaños o negros, con toda naturalidad, el acreditado **ACEITE VEGETAL MEXICANO PERFUMADO**
Premiado con Grand Prix, Cruces, Medallas de Oro
No es necesario usar cepillo, no tiene nitrato ni mancha, y lo prueba el que se usa con las mismas manos y enteramente igual que cualquier aceite de tocador. Los premios y diplomas están todos legalizados. En toda caja que se vea la marca registrada ya indicada y la firma del autor FRANCISCO BELTRAMI no es legítima y esto es muy importante para el consumidor, si quiere obtener resultados garantizados. Concesionario: E. Sarrá, Ronda de San Pedro, 7, Barcelona.
Precio, 5 y 10 pesetas.—(Recházese el que no lleve la firma del autor). Su fama es tan universal que se vende en todas las Perfumerías y Droguerías del mundo.

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR
LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.
LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, graus, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.
LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.
CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio.
PRECIO DEL FRASCO 3 PEsETAS
Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Julian Ticoulat
CIRUJANO DENTISTA
Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 3 pts. Extracciones sin dolor.
CALLE SAN MIGUEL 30-1.º

¡SORDOS!
LA REEDUCACION AUDITIVA POR EL MASAGE ELECTRO FONOIDE es el único tratamiento que si reanudar molestias al enfermo hace recobrar el oído y cura la **SORDERA**
y Zumbidos de oídos
CONSULTA DE 10 a 1
PELAIRES—102—1.º PALMA

Pelo o Vello
Insures, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el INSTITUTO DEL RADIO.
PELAIRES—102—1.º—PALMA
Se desea vender
muebles para café casi nuevo y solamente con medio año de servicio, consiste en 5 mesas de mármol, 2 de madera, mostador moderno con piedra mármol, puertas vidrieras y demás enseres.
Para más informes Plaza Mayor, Inga, Barbería de Lorenzo Beltrán.

Vapores correos italianos
CON ITINERARIO FIJO PARA
Montevideo, Buenos Aires
Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova
Grande y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con amadores de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.
Viaje en 15 días
Próxima salidas de Barcelona:
Lloyd italiano:
CORNADOVA, 9 Noviembre.
REGINA ELENA, 13 id.
DUCA DEGLI ABRUZZI, 20 id.
PRINCIPE UMBERTO, 27 id.
PRINCIPessa MAFFALDA, 4 Diciembre.
Lloyd italiano:
LA VELOCE:
Navigation Generale Italiana:
ITALIA, 6 id.
DUCA D' AOSTA, 11 id.
RE VITTORIO, 18 id.

COCINA A LA ESPAÑOLA PARA LA TERCERA CLASE PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE:
PARA despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad 3.
PARA despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.

Los más importantes de las Baleares
GRANDES ALMACENES S. JOSE
Sastrería Camisería
Los mejores surtidos y mas baratos
Abrigos Sedería Confeciones Lencería Pañería Mercería
Pañolera Paraguas Bastones Objetos para viaje Alfombras Sombrillas
Mundos Refajos Mantas de lana y alg. Géneros de punto Maletas Mantillas
Impermeables Adornos Yutes Bordados Bisutería Tapeto

Deposito de los impermeables CRISTIAN
Todo lo que se requiere para equipos de novios
PRECIO FIJO

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona
Línea de Buenos Aires—El día 4 noviembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 6 de Cádiz el nuevo y magnífico vapor REGINA VICTORIA EUGENIA directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires
Línea de New-York, Cuba y Méjico. (servicio del Mediterráneo)—El día 25 o habrá saldrá de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Méjico.
Línea de Ouba y Méjico (servicio del Norte de España) El día 17 de octubre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.
Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.
Línea de Venezuela Colombia—El día 10 noviembre saldrá de Barcelona, el 11 Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES directamente para Los Palmas Santa Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, nuevo Bico, Puerto Rico, Puerto Calles, Habana, Puerto Lirio y Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Shenille, Curassao, Puerto Cabello y La Guayra etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracabo y Coze, con trasbordo en Curage y para Cumana, Guayra y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.
Línea de Filipinas—El día 12 noviembre saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias en el vapor G. DE RIZAGUIRRE, directamente para Génova, Port-Saïd, Sues, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de Canarias y Fernando Poo—El día 2 de noviembre saldrá de Barcelona, el vapor CIUDAD DE CADIZ, con escalas en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz, directamente para Tan ger, Ceasbanca, Massán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Sta. Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo. Regreso de Fernando Poo el 5 haciendo las escalas de Canarias y de la península italiana en el viaje de ida.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja a familias, precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.
Avisos importantes
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 20 por ciento en los fletes de determinados artículos. De acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.
Servicios comerciales.—La acción de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los mostrarios que se sean atregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.
Informar en Palma los señores Jaime M. Granada S. en C.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

Linea PINILLOS
Linea de las Antillas
SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA
MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
SALIDAS DE BARCELONA
VALBANERA, 31 Octubre. CADIZ, 28 Noviembre.
INFANTA ISABEL, 15 Noviembre. BARCELONA, 13 Diciembre.
Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Teléfono Marconi.
Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

ACCIDENTES NERVIOSOS EPILEPSIA
Convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitations, migraña, pérdida de la memoria, asma, congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado **ELIXIR BERTRÁN**.
Venta: Farmacia Bertrán, Plaza Junqueras, 2, Barcelona. En Palma: Centro Farmacéutico.

Papel de fumar
Lamby
Se venden
Una harinera con sus balanzas para la venta al detall, un depósito de aceite de zinc, mostradores, garrafones vacíos y otros útiles para tiendas de comestibles.
Razón, Centro Anuncios
TROQUEL
Se vende uno en buen estado, a precio muy barato. Informes Centro Anuncios.
Embalaje para muebles
Se embalan muebles y se transportan a todos los puntos de España. Diríjase Omos 135—Carpinterías.
Aprendiz y medio oficial
Se necesitan para una confitería. Informes Centro Anuncios.
VENTA
De un caballo, guarniciónes, carretón, y galería de cuatro asientos todo nuevo. Informar en la calle de los Olmos 12, guarnicionero.
COCHERA
Se alquila una en la Calle de la Vir en de Lluçá n.º 1.
Informarán en la carpintería del señor Bosch.

Lloyd Sabaudó
El día 18 Noviembre saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha
Principe di Udine
Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase. Tres puentes de paseo.—Jardín de Invierno.—Teléfono Marconi.
Segunda clase económica a precios reducidos
TERCERA CLASE
Dormitorios higiénicos lavabos, comedores con mesa
Cocina Española
El día 14 Diciembre saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha
Tomaso di Savoia
Para informes en Palma, calle del Mar, número 49-1.º

DIGESTIVO EGNA
Enfermos del estómago e intestinos, tomad el **Digestivo Egna** que normalizar vuestras digestiones, aumentará el apetito, vigorizando todo vuestro organismo por acción reconstituyente. Depósito central, FARMACIA SUANA, ESCUDILLERS, 4 Barcelona, España. (Representante de las Islas Baleares, D. JAIME BONNIN, farmacéutico. LA PUEBLA (Isla de Mallorca). Depósito en Palma: SEÑORA VIUDA FORTEZA, FARMACIA.

Liga de propietarios de fincas urbanas
Habitaciones para alquilar

Calle ó plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Llull (Vileta)	bajos y	1.º	San Miguel—18.	También se vende. Capa.
Cabrera	42 y 44	bajo	Cabrera—48	Fábrica curtidos, almacén
San Magin	211	bajos	Olmos 168—1.º	Baños sulfurosos, aguas mar
Montenegro.	22	Ent.	Montenegro 24, pripal.	agua, tres dormitorios,
Montenegro.	28 y 30	bajo	Montenegro 24, pripal.	cochera y cuadro mucha ca.
Torr. (S. Alegre)	9	1.º	Olmos 168—1.º	3 dorm. agua fuente 16 pts
Bala Roja	4	1.º	San Miguel—18	4 salas, 4 dormis, terrado
Sintas	4	Unico	Liga S. Miguel 18—1.º	comodidad, jardín y patio.
Caro	1.º	1.º	Cuesta Teatro	8 dor. agua grifo capacidad
Samaritana	14	3.º	Samaritana 14—1.º	3 salas 5 dor. agua a grifo.
Feliu	1	2.º	Brcssa 19—tienda	agua a grifo, coladuría etc.

Véase relación general en el domicilio de la Liga: S. Miguel 18, 1

Conservación ó higiene de la boca
Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas si el que use el elixir y los polvos de
MENTHOLINA
que prepara el DOCTOR ANDREU
Su uso emblandece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.
Pídase en la Rambla d' Catalunya 60 y demás farmacias.—Se expend en la Farmacia de J. Sureda Llétera.

Clínica de belleza
PELO O VELLO Extirpación radiocal sin que vuelva a repudarse. Nada de depilatorios. Arrugas, virusas, obesidad, calvicie, cutis áspero, graniento ó mal color, barros, cicatrices, pecas, manchas, herpes, granos y demás incorrecciones físicas, desaparecen ó se corrigen por tratamientos científicos modernos. Nada de perfumerías. Clínica del Dr. SOJO, de los Hospitales de París. Palayo, núm. 22, primero, Barcelona. Consultas por correo.
Casas por poco dinero
TODO EL MUNDO PROPIETARIO Se consigue adquiriendo, en inmejorables condiciones, varias casas situadas en la calle de San Magin del Arrabal de Santa Catalina.
PRECIOS BARATISIMOS
APROVECHAR LA OCASION
Para informes Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.
Motor a gas Otto
Se vende uno de fuerza un caballo, casnuevo, con sus accesorios, a precio ventajoso.
Informes, Centro de Anuncios.
Deposito para aceite
Se vende uno de cemento con las correspondientes medidas y demás auxiliares.—Informes Centro Anuncios.